

96 ANIVERSARIO DEL IPGH

Patricia Galeana

Como integrante del Instituto Panamericano de Geografía e Historia desde hace más de tres décadas, me es muy satisfactorio presentar a ustedes una breve semblanza de nuestra institución, próxima a cumplir un centenario de vida.

El IPGH surgió en la VI Conferencia Interamericana de La Habana del 7 de febrero de 1928, a propuesta del ingeniero mexicano Pedro Celestino Sánchez, para coordinar los estudios geográficos de las naciones americanas, y coadyuvar a dirimir los conflictos fronterizos.

El gobierno de México dio su sede al IPGH. Ésta fue inaugurada por el presidente Pascual Ortiz Rubio, el 5 de mayo de 1930, fecha muy significativa para la historia de México, ya que se celebra el triunfo del ejército mexicano sobre el invicto ejército francés en 1862.

El ingeniero Sánchez dirigió al Instituto hasta 1956. Y en estos años organizó las Comisiones de Cartografía, Geografía e Historia y creó la Biblioteca especializada en temas americanos, a la que se le dio el nombre del destacado polígrafo chileno, José Toribio Medina.

En 1941 se creó la Comisión de Cartografía para elaborar una Carta Geográfica del continente americano. Fue presidida por el Dr. Robert Randall de Estados Unidos. Posteriormente en 1946, se crearon las Comisiones de Geografía y de Historia; y en 1969 la de Geofísica.

Desde el año 1949 el IPGH se convirtió en el primer organismo especializado de la OEA. Desde su creación, la Comisión de Cartografía ha actualizado los mapas de América, ha elaborado manuales para el aprovechamiento de imágenes satelitales. En 1993 creó el Sistema de Referencia Geocéntrico para las Américas (SIRGAS); y en el 2007 el programa Geosur para la producción, distribución, acceso y aplicación de datos espaciales.

Las Comisiones de Geografía y de Historia se crearon en la IV sesión de la Asamblea General del IPGH, en Caracas, en 1946. La Comisión de Geografía fue presidida por el Dr. Christovam Leite de Castro de Brasil. Ha estudiado los recursos naturales de América en colaboración con la OEA; participó en los censos para las Américas con el Instituto Interamericano de Estadística de la OEA; y creó el Centro Panamericano de Estudios e Investigaciones Geográficas en Quito, Ecuador, entre otras acciones.

Desde la VI Conferencia Interamericana de 1928, se había planteado que no se podía estudiar la geografía sin incluir el

estudio de la Historia. Sin embargo la Comisión de Historia se creó hasta 1946, teniendo entre sus objetivos la preservación y estudio de los monumentos arqueológicos e históricos de América; fomentar la creación de Museos, archivos históricos; y estudiar los diferentes procesos históricos de las naciones americanas y sus repercusiones para el futuro.

Presidida por el historiador mexicano Dr. Silvio Zavala, la Comisión de Historia elaboró la primera Historia de América en 21 volúmenes. Y el filósofo mexicano Leopoldo Zea formó el Comité de Historia de las Ideas para estudiar y difundir el pensamiento latinoamericano. La Comisión de Historia estudia también la antropología americana, ha realizado entre otras muchas obras, la primera *Cronología de América* con historiadores de todos los países del continente y del Caribe.

En 1969 se creó la Comisión de Geofísica del IPGH, con el objetivo de estudiar el cambio climático; los fenómenos naturales y mitigar sus perjuicios; y promover la cooperación para meteorología aplicada al bienestar económico y social de nuestros pueblos. Su primer presidente fue el Ing. Reynaldo Salgueiro Pabón, de Bolivia. La Comisión de Geofísica ha equipado diversos laboratorios con tecnología moderna para registrar y predecir los fenómenos naturales.

De esta manera el IPGH ha seguido una agenda concurrente a las prioridades de la Organización de los Estados Americanos y de las Secciones Nacionales de los países de América y del Caribe, en pro del desarrollo de nuestras naciones, para fortalecer la paz, la seguridad y democracia, y promover los derechos humanos. Trabajando por la unión panamericana en su enriquecedora diversidad, y cooperación solidaria.

Como señalaba el filósofo Zea "... que el progreso alcanzado no fuese siempre sino un punto de partida hacia el futuro por alcanzar", con el lema del IPGH: "La ciencia al servicio de la paz".

Patricia Galeana. Historiadora mexicana. Doctora en Estudios Latinoamericanos por la UNAM. Investigadora y catedrática de la misma institución. Ha impartido cátedra en diversas universidades extranjeras de España, Colombia y EU. Directora General del Archivo Histórico Diplomático "Genaro Estrada" de la SRE (1988-1991); Directora General del Instituto "Matías Romero" de Estudios Diplomáticos de la SRE (1991-1994); Presidenta de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI) (1995-1997); Presidenta del Comité de Historia Cultural del Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) de la OEA (2005-2014); Presidenta de la Comisión de Historia del IPGH de la OEA (2014-2021); es Miembro Correspondiente Extranjera de la Academia Nacional de la Historia del Ecuador desde 2020. Fue Embajadora de México en Colombia. Autora de 16 libros; coordinadora y coautora de 36 obras; coordinadora de 296 publicaciones; prologuista de 75 obras; autora de 70 capítulos de libros, y 104 artículos en revistas, de historia política, diplomática y de género.